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AVERTISSEMENT1 

 

Les articles dont le titre est souligné en rouge contiennent des sujets délicats (VACS, 

détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu 

comprennent des engagements politiques des gouvernements. 

  

 

1 Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en 

accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d’un parti politique spécifique » 

et bien que la FEUS se positionne pour l’autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question 

de l’indépendance québécoise. » 
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Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études 

Trois graphiques pour comprendre pourquoi le nombre d’étudiants étrangers 

augmente 

En enseignement supérieur, l’augmentation la plus constante des cinq dernières années 

se trouve au niveau universitaire, où le nombre d’étudiants internationaux a crû de 25%. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/821999/trois-graphiques-comprendre-

pourquoi-nombre-etudiants-etrangers-augmente  

Que rapportent les étudiants étrangers? 

Face à une importante augmentation de l’immigration temporaire, Québec a scruté 

toutes ses composantes dans les derniers mois. Les étudiants étrangers sont ainsi la 

plus récente catégorie à être passée sous la loupe du gouvernement de François 

Legault, et bientôt, pour certains, sous son couperet. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/821997/rapportent-etudiants-etrangers   

https://www.ledevoir.com/societe/education/821999/trois-graphiques-comprendre-pourquoi-nombre-etudiants-etrangers-augmente
https://www.ledevoir.com/societe/education/821999/trois-graphiques-comprendre-pourquoi-nombre-etudiants-etrangers-augmente
https://www.ledevoir.com/francois-legault?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/francois-legault?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821434/quebec-est-point-encadrer-nombre-etudiants-etrangers?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/education/821997/rapportent-etudiants-etrangers
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Partie 2 – Gestion des universités et de l’éducation 

Deux pavillons ultramodernes inaugurés au Campus de la santé de l’Université de 

Sherbrooke 

Le 17 octobre a marqué un tournant en médecine et en sciences de la santé à l’UdeS 

avec l’ouverture officielle du très attendu Pavillon de santé de précision et de recherche 

translationnelle (PSPRT) et de sa complice, la Bibliothèque du Campus de la santé, deux 

ajouts évalués à près de 86 M$, qui seront le théâtre de grandes avancées scientifiques 

et d’une expérience étudiante rehaussée. 

https://www.usherbrooke.ca/actualites/nouvelles/details/53995  

Des programmes courts en enseignement promus par Québec sans analyse 

sérieuse 

De récentes formations accélérées en enseignement promues par Québec, qui assume 

pour des millions de dollars les droits de scolarité de ses étudiants, gagnent en 

popularité. Elles n’ont pourtant fait l’objet d’aucune étude sérieuse dans la province, a 

constaté Le Devoir. Ce qui préoccupe plusieurs experts. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822069/programmes-courts-

enseignement-promus-quebec-analyse-serieuse  

Offensive publicitaire Québec veut convaincre des jeunes de devenir professeurs 

(Québec) Le gouvernement Legault lance une offensive publicitaire visant précisément 

les jeunes adultes dans l’espoir de convaincre certains d’entre eux de devenir 

enseignants, dans un contexte où la pénurie de professeurs reste un enjeu chaud dans 

le réseau de l’éducation. 

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-21/offensive-

publicitaire/quebec-veut-convaincre-des-jeunes-de-devenir-professeurs.php  

La suspension des 11 enseignants de l’école Bedford est arrivée trop tard, 

dénoncent des élues 

La décision de la directrice générale du Centre de services scolaire de Montréal 

(CSSDM), Isabelle Gélinas, de suspendre les 11 enseignants impliqués dans le climat 

toxique de l’école primaire Bedford, à Côte-des-Neiges, est survenue trop tard, 

estiment deux députées. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822044/suspension-11-enseignants-

ecole-bedford-est-arrivee-trop-tard-denoncent-elues  

École Bedford Legault veut « renforcer les contrôles et la laïcité » 

(Québec) Le premier ministre François Legault sort de son mutisme de la dernière 

semaine pour annoncer qu’il compte « renforcer les contrôles et la laïcité dans les 

https://www.usherbrooke.ca/actualites/nouvelles/details/53995
https://www.usherbrooke.ca/gnec/img/3/7/2101319737-dji_0174_1.jpg
https://www.usherbrooke.ca/gnec/img/3/7/2101319737-dji_0174_1.jpg
https://www.ledevoir.com/societe/education/822069/programmes-courts-enseignement-promus-quebec-analyse-serieuse
https://www.ledevoir.com/societe/education/822069/programmes-courts-enseignement-promus-quebec-analyse-serieuse
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-21/offensive-publicitaire/quebec-veut-convaincre-des-jeunes-de-devenir-professeurs.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-21/offensive-publicitaire/quebec-veut-convaincre-des-jeunes-de-devenir-professeurs.php
https://www.ledevoir.com/societe/education/822035/directrice-generale-cssdm-suspend-11-enseignants-ecole-bedford?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/education/822035/directrice-generale-cssdm-suspend-11-enseignants-ecole-bedford?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/education/822044/suspension-11-enseignants-ecole-bedford-est-arrivee-trop-tard-denoncent-elues
https://www.ledevoir.com/societe/education/822044/suspension-11-enseignants-ecole-bedford-est-arrivee-trop-tard-denoncent-elues
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écoles » afin d’éviter « d’autres situations aussi choquantes et surtout aussi 

dévastatrices pour les enfants » que celle de l’école Bedford, à Montréal. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-22/ecole-bedford/legault-veut-

renforcer-les-controles-et-la-laicite.php  

Les étudiants à la maîtrise qualifiante en enseignement sont à bout de souffle 

Des universités du Québec peinent à retenir jusqu’à l’obtention de leur diplôme les 

enseignants non légalement qualifiés y ayant entamé une maîtrise qualifiante, 

notamment en raison de la surcharge que celle-ci représente pour ces personnes qui, 

bien souvent, enseignent tout en étudiant. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822125/etudiants-maitrise-qualifiante-

enseignement-sont-bout-souffle  

L’état des bibliothèques québécoises reste «préoccupant» 

L’Association des bibliothèques publiques du Québec (ABPQ) et le Réseau BIBLIO ont 

dévoilé mardi le Portrait national 2024 des bibliothèques publiques québécoises. Et il 

est sombre, notamment en raison des besoins criants en matière de main-d’oeuvre. 

https://www.ledevoir.com/culture/822130/etat-bibliotheques-quebecoises-reste-

preoccupant  

Québec lance une offensive publicitaire pour convaincre des jeunes de devenir 

profs 

Le gouvernement Legault lance une offensive publicitaire visant précisément les jeunes 

adultes dans l’espoir de convaincre certains d’entre eux de devenir enseignants, dans 

un contexte où la pénurie de professeurs reste un enjeu chaud dans le réseau de 

l’éducation. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822088/quebec-lance-offensive-

publicitaire-convaincre-jeunes-devenir-profs  

Le Parti québécois veut une plus grande mixité dans les écoles 

En s’appuyant sur le cas de l’école Bedford, le chef péquiste, Paul St-Pierre Plamondon, 

affirme qu’il y a de « l’entrisme religieux et idéologique » dans les établissements 

scolaires du Québec et veut que la laïcité soit renforcée pour le contrer. Il veut 

notamment une plus grande mixité au sein des écoles, mais refuse de s’avancer sur des 

exemples de mesures concrètes pour y arriver. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822133/parti-quebecois-veut-plus-

grande-mixite-ecoles  

« La loi sur la laïcité n’est pas respectée à l’école Bedford », selon Drainville 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-22/ecole-bedford/legault-veut-renforcer-les-controles-et-la-laicite.php
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-22/ecole-bedford/legault-veut-renforcer-les-controles-et-la-laicite.php
https://www.ledevoir.com/societe/education/822125/etudiants-maitrise-qualifiante-enseignement-sont-bout-souffle
https://www.ledevoir.com/societe/education/822125/etudiants-maitrise-qualifiante-enseignement-sont-bout-souffle
https://www.ledevoir.com/culture/822130/etat-bibliotheques-quebecoises-reste-preoccupant
https://www.ledevoir.com/culture/822130/etat-bibliotheques-quebecoises-reste-preoccupant
https://www.ledevoir.com/francois-legault?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822088/quebec-lance-offensive-publicitaire-convaincre-jeunes-devenir-profs
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822088/quebec-lance-offensive-publicitaire-convaincre-jeunes-devenir-profs
https://www.ledevoir.com/paul-st-pierre-plamondon?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/education/822133/parti-quebecois-veut-plus-grande-mixite-ecoles
https://www.ledevoir.com/societe/education/822133/parti-quebecois-veut-plus-grande-mixite-ecoles
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Le ministre de l'Éducation du Québec, Bernard Drainville, a annoncé mardi la 

suspension du brevet des 11 enseignants visés par un rapport d'enquête sur la situation 

à l'école Bedford, dans le quartier Côte-des-Neiges, à Montréal, disant avoir en main 

un avis selon lequel la Loi sur la laïcité de l'État n'y est pas respectée. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114124/francois-legault-ecole-bedford  

Les enseignants en francisation en ont très gros sur le coeur 

« Outré », « dégoûtée », « jeté à terre », « en colère » : les émotions sont fortes pour les 

enseignants en francisation, qui ont subi de nombreuses fermetures de classes dans les 

dernières semaines. Sortant de leur réserve habituelle, plusieurs racontent l’impression 

d’un « échec de toute la société » au-delà de la perte de leur emploi, comme l’exprime 

l’enseignante Valérie Fortier. 

https://www.ledevoir.com/societe/822196/enseignants-francisation-ont-tres-gros-

coeur  

Brevets d’enseignement Québec se prive de milliers de profs qui ont quitté le 

navire 

Quelque 17 000 titulaires d’un brevet d’enseignement auraient déserté le réseau 

scolaire dans les 20 dernières années, révèlent des chiffres inédits qui mettent en 

lumière le manque d’informations de Québec sur ces effectifs. 

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/brevets-d-

enseignement/quebec-se-prive-de-milliers-de-profs-qui-ont-quitte-le-navire.php  

Québec solidaire demande la fin du financement des écoles religieuses 

(Québec) Alors que le cas de l’école Bedford, où des professeurs faisaient régner un 

climat de terreur, a ramené le débat sur la laïcité à l’avant-plan, Québec solidaire (QS) 

joint sa voix au Parti québécois (PQ) pour demander la fin du financement des 

établissements scolaires religieux sur le territoire de la province. 

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/quebec-solidaire-demande-

la-fin-du-financement-des-ecoles-religieuses.php  

Les oppositions stupéfaites par le sous-financement en francisation 

Suivant le cri du coeur des enseignants, les partis de l’opposition enjoignent le 

ministre Jean-François Roberge à mettre fin à l’annulation de cours de francisation dans 

le réseau scolaire. Ils accusent la CAQ d’agir à l’envers de son propre discours politique 

sur l’importance du français. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822229/oppositions-stupefaites-sous-

financement-francisation  

  

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114124/francois-legault-ecole-bedford
https://www.ledevoir.com/societe/822196/enseignants-francisation-ont-tres-gros-coeur
https://www.ledevoir.com/societe/822196/enseignants-francisation-ont-tres-gros-coeur
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/brevets-d-enseignement/quebec-se-prive-de-milliers-de-profs-qui-ont-quitte-le-navire.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/brevets-d-enseignement/quebec-se-prive-de-milliers-de-profs-qui-ont-quitte-le-navire.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/quebec-solidaire-demande-la-fin-du-financement-des-ecoles-religieuses.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-23/quebec-solidaire-demande-la-fin-du-financement-des-ecoles-religieuses.php
https://www.ledevoir.com/jean-francois-roberge?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822229/oppositions-stupefaites-sous-financement-francisation
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822229/oppositions-stupefaites-sous-financement-francisation
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Une cinquième école montréalaise dans la mire de Québec 

Le ministre de l’Éducation, Bernard Drainville, presse le Centre de services scolaire de la 

Pointe-de-l’Île (CSSPI) d’effectuer « rapidement » les vérifications qui s’imposent à la 

suite de la publication d’un reportage faisant état d’une enseignante qui aurait eu des 

comportements « qui ne respectent pas les valeurs de nos écoles » dans un 

établissement de Saint-Léonard. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822247/cinquieme-ecole-montrealaise-

mire-quebec  

Roberge blâme le réseau scolaire pour les classes de francisation fermées 

Le ministre de l’Immigration, Jean-François Roberge, jette le blâme sur les centres de 

services scolaires (CSS) pour leur incapacité à répondre à la demande en francisation. Il 

instaurera bientôt des « balises » pour que leurs classes restent ouvertes, dans le respect 

des budgets fournis par Québec. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822248/roberge-blame-reseau-scolaire-

classes-francisation-fermees  

Des parents inquiets après la suspension de la moitié des enseignants de l’école 

Bedford 

Des parents de l’école primaire Bedford craignent que des enseignants défilent à tour 

de rôle dans les classes de leurs enfants à la suite de la suspension de 11 enseignants 

associés à un climat de peur dans cet établissement. Le Centre de services scolaire de 

Montréal (CSSDM) assure qu’il met les bouchées doubles pour dénicher de nouveaux 

titulaires de classe afin d’offrir une certaine « stabilité » aux élèves de cette école. 

https://www.ledevoir.com/societe/education/822256/parents-inquiets-apres-

suspension-moitie-enseignants-ecole-bedford  

  

https://www.ledevoir.com/societe/education/822247/cinquieme-ecole-montrealaise-mire-quebec
https://www.ledevoir.com/societe/education/822247/cinquieme-ecole-montrealaise-mire-quebec
https://www.ledevoir.com/jean-francois-roberge?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822248/roberge-blame-reseau-scolaire-classes-francisation-fermees
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822248/roberge-blame-reseau-scolaire-classes-francisation-fermees
https://www.ledevoir.com/societe/education/822256/parents-inquiets-apres-suspension-moitie-enseignants-ecole-bedford
https://www.ledevoir.com/societe/education/822256/parents-inquiets-apres-suspension-moitie-enseignants-ecole-bedford
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Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS 

L’APN vote contre l’accord sur la protection de l’enfance 

Les chefs des Premières Nations ont voté contre un accord historique de 47,8 milliards 

$ sur la réforme de la protection de l’enfance, conclu en juillet avec le gouvernement 

canadien. […] Les chefs et les fournisseurs de services ont critiqué l’accord pendant des 

mois, affirmant qu’il n’allait pas assez loin pour garantir la fin de la discrimination, et 

ont fustigé le gouvernement fédéral pour ce qu’ils considèrent comme son incapacité 

à consulter les Premières Nations lors des négociations. 

https://www.ledevoir.com/societe/821951/apn-vote-contre-accord-protection-

enfance  

Google Traduction intègre une première langue autochtone du Canada 

L’une des langues autochtones les plus parlées au pays est désormais disponible sur le 

service de traduction de Google. C’est la première fois que le géant de la technologie 

inclut une langue des Premières Nations, métisse ou inuite parlée au Canada sur sa 

plateforme. L’inuktut, un terme général englobant différents dialectes parlés par les 

Inuits au Canada, au Groenland et en Alaska, a été ajouté à Google Traduction, qui 

traduit des textes, des documents et des sites web d’une langue à une autre. 

https://www.ledevoir.com/societe/821875/google-traduction-integre-premiere-

langue-autochtone-canada  

Services Nunavik reprendra les tâches de Services Québec sur le territoire inuit 

Les Inuits des 14 communautés nordiques du Nunavik auront désormais droit à des 

services gouvernementaux fournis par des membres de leur propre communauté. 

https://www.ledevoir.com/societe/821870/services-nunavik-reprendra-taches-

services-quebec-territoire-inuit  

#MoiAussi: quels effets pour les milieux de travail? 

Des mouvements sociaux comme #MoiAussi et Black and Indigenous Lives Matter ont 

fait beaucoup jaser ces dernières années. Mais ont-ils eu un effet positif concret dans 

les milieux de travail ? Rien n’est moins sûr. 

https://www.ledevoir.com/societe/821807/moiaussi-quels-effets-milieux-travail  

Cinq questions à Léa Clermont-Dion sur son nouveau documentaire 

Certaines personnes – dont le père de Léa Clermont-Dion – étaient sceptiques sur la 

pertinence de son enquête sur les menaces qui pèsent contre le droit à l’avortement. 

Trois ans plus tard, la réalisatrice québécoise présente le fruit de cette enquête dans le 

documentaire La peur en ventre et arrive à la même conclusion que Simone de Beauvoir 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/816349/apn-ottawa-finalisent-accord-47-8-milliards-protection-enfance?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/canada/816349/apn-ottawa-finalisent-accord-47-8-milliards-protection-enfance?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/821951/apn-vote-contre-accord-protection-enfance
https://www.ledevoir.com/societe/821951/apn-vote-contre-accord-protection-enfance
https://www.ledevoir.com/societe/821875/google-traduction-integre-premiere-langue-autochtone-canada
https://www.ledevoir.com/societe/821875/google-traduction-integre-premiere-langue-autochtone-canada
https://www.ledevoir.com/societe/821870/services-nunavik-reprendra-taches-services-quebec-territoire-inuit
https://www.ledevoir.com/societe/821870/services-nunavik-reprendra-taches-services-quebec-territoire-inuit
https://www.ledevoir.com/societe/821807/moiaussi-quels-effets-milieux-travail
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au 20e siècle: «Il faut rester vigilant, parce que les droits des femmes peuvent toujours 

être remis en question».  

https://www.latribune.ca/arts/2024/10/21/cinq-questions-a-lea-clermont-dion-sur-

son-nouveau-documentaire-3QBV6DTYCRHGXIGRHQY3YMM3UI/  

Taxes de vente : une exemption inégale entre Autochtones 

Certains Autochtones paient moins de taxes de vente que d’autres. Les Mohawks de 

Kahnawake et les membres des Premières Nations de l’Ontario ont droit à une 

exemption élargie. Sur fond de droit centenaire, la question divise et les gouvernements 

n’ont pas l’intention de changer les règles. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113927/taxe-vente-autochtones-tvq-politique-

mohawks  

Protection de l’enfance : Ottawa estime que la balle est maintenant dans le camp 

de l’APN 

La ministre fédérale des Services aux Autochtones, Patty Hajdu, a déclaré mardi que la 

balle était maintenant dans le camp de l'Assemblée des Premières Nations (APN) et de 

sa cheffe nationale, depuis que les chefs autochtones ont rejeté l'entente de principe 

pour une réforme de la protection de l'enfance. 

https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2114326/protection-enfance-

politique-ottawa-apn-autochtones 

Profilage racial: la Cour d’appel maintient le jugement interdisant les 

interceptions routières sans motif 

À quelques détails près, la Cour d’appel du Québec confirme le jugement de première 

instance qui a décrété l’arrêt de mort des interceptions routières sans motif. Le plus 

haut tribunal québécois est aussi d’avis que cette pratique policière est discriminatoire, 

car trop souvent accompagnée de profilage racial. 

https://www.ledevoir.com/societe/justice/822246/profilage-racial-cour-appel-

maintient-jugement-interdisant-interceptions-routieres-motif   

https://www.latribune.ca/arts/2024/10/21/cinq-questions-a-lea-clermont-dion-sur-son-nouveau-documentaire-3QBV6DTYCRHGXIGRHQY3YMM3UI/
https://www.latribune.ca/arts/2024/10/21/cinq-questions-a-lea-clermont-dion-sur-son-nouveau-documentaire-3QBV6DTYCRHGXIGRHQY3YMM3UI/
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113927/taxe-vente-autochtones-tvq-politique-mohawks
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113927/taxe-vente-autochtones-tvq-politique-mohawks
https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2113157/enfance-accord-protection-autochtone-vote
https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2113157/enfance-accord-protection-autochtone-vote
https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2114326/protection-enfance-politique-ottawa-apn-autochtones
https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2114326/protection-enfance-politique-ottawa-apn-autochtones
https://www.ledevoir.com/societe/justice/822246/profilage-racial-cour-appel-maintient-jugement-interdisant-interceptions-routieres-motif
https://www.ledevoir.com/societe/justice/822246/profilage-racial-cour-appel-maintient-jugement-interdisant-interceptions-routieres-motif
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Partie 4 – Logements 

Un projet de 304 logements en milieux humides dans les cartons à Magog 

Même si le projet du Quartier Belvédère est toujours à un «stade préliminaire», des 

discussions sont en cours pour la construction de 304 nouveaux logements à Magog. 

Une demande d’autorisation au ministère de l’Environnement, de la Lutte contre les 

changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) a également été déposée 

pour des travaux en milieux humides. 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-

regions/2024/10/21/un-projet-de-304-logements-en-milieux-humides-dans-les-

cartons-a-magog-LCQVXCB6OVFCBN77VJ675CJHCY/  

De plus en plus de jeunes sans-abri: la crise du logement pointée du doigt par les 

organismes débordés 

Les organismes au service des jeunes sans-abri observent une hausse significative de la 

demande pour leurs services depuis près d'un an. Ils déplorent notamment le manque 

de logements pouvant accueillir les jeunes après un passage à la DPJ, une clientèle déjà 

à risque d’itinérance chronique. 

https://www.24heures.ca/2024/10/23/de-plus-en-plus-de-jeunes-dans-la-rue-les-

organismes-ne-fournissent-plus   

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/10/21/un-projet-de-304-logements-en-milieux-humides-dans-les-cartons-a-magog-LCQVXCB6OVFCBN77VJ675CJHCY/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/10/21/un-projet-de-304-logements-en-milieux-humides-dans-les-cartons-a-magog-LCQVXCB6OVFCBN77VJ675CJHCY/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/10/21/un-projet-de-304-logements-en-milieux-humides-dans-les-cartons-a-magog-LCQVXCB6OVFCBN77VJ675CJHCY/
https://www.24heures.ca/2024/10/23/de-plus-en-plus-de-jeunes-dans-la-rue-les-organismes-ne-fournissent-plus
https://www.24heures.ca/2024/10/23/de-plus-en-plus-de-jeunes-dans-la-rue-les-organismes-ne-fournissent-plus
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Partie 6 – Environnement et énergie 

Prolifération d’algues bleu-vert - « C’est ça, les parfums du lac Saint-François ! » 

Les algues bleu-vert prolifèrent sans surveillance de Québec au lac Saint-François, en 

Montérégie. Découragés, des citoyens de Saint-Anicet ont pris les choses en main, 

faisant analyser – à leurs frais – la qualité de l’eau. Comme de nombreux autres sites au 

Québec, le lac Saint-François souffre de concentrations de phosphore largement 

supérieures aux normes. Le résultat d’un problème d’« encadrement » qui dure depuis 

plusieurs années, selon un expert. Un dossier d’Éric-Pierre Champagne. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/proliferation-d-algues-bleu-vert/c-

est-ca-les-parfums-du-lac-saint-francois/2024-10-18/des-riverains-prennent-les-

choses-en-main.php  

Mirabel Des déchets enfouis illégalement derrière l’écocentre 

Après avoir illégalement enfoui pendant des années des déchets sur une terre agricole 

à l’arrière de son centre de tri, le gestionnaire d’un écocentre de Mirabel est maintenant 

forcé de tout enlever. La Commission pour la protection du territoire agricole (CPTAQ) 

suspecte aussi la « présence potentielle d’amiante » enterré ailleurs sur le site. 

https://www.lapresse.ca/affaires/2024-10-18/mirabel/des-dechets-enfouis-

illegalement-derriere-l-ecocentre.php  

Crise chez Northvolt: l’entreprise a eu «les yeux plus gros que la panse», selon 

d’anciens employés 

Northvolt a voulu trop en faire, trop rapidement, et cela a causé les importants 

problèmes de gestion qui ont plongé le fabricant de batteries dans la crise qu’il traverse 

actuellement, selon d’anciens employés qui se sont confiés au Financial Times. 

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/18/crise-chez-northvolt--lentreprise-a-

eu-les-yeux-plus-gros-que-la-panse-selon-danciens-employes  

Un collectif citoyen demande une protection pour les terres de Rabaska 

Un nouveau caillou apparaît dans les souliers de la zone industrielle que plusieurs 

rêvent de voir pousser sur les terres de Rabaska, à l’est de Lévis. Dans la foulée de 

l’appel lancé en juin par Québec pour cibler des zones à préserver dans le sud de la 

province, un collectif citoyen a déposé une demande pour que le territoire de 272 

hectares devienne une aire protégée. 

https://www.ledevoir.com/societe/821942/collectif-citoyen-demande-protection-

terres-rabaska  

  

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/proliferation-d-algues-bleu-vert/c-est-ca-les-parfums-du-lac-saint-francois/2024-10-18/des-riverains-prennent-les-choses-en-main.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/proliferation-d-algues-bleu-vert/c-est-ca-les-parfums-du-lac-saint-francois/2024-10-18/des-riverains-prennent-les-choses-en-main.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/proliferation-d-algues-bleu-vert/c-est-ca-les-parfums-du-lac-saint-francois/2024-10-18/des-riverains-prennent-les-choses-en-main.php
https://www.lapresse.ca/affaires/2024-10-18/mirabel/des-dechets-enfouis-illegalement-derriere-l-ecocentre.php
https://www.lapresse.ca/affaires/2024-10-18/mirabel/des-dechets-enfouis-illegalement-derriere-l-ecocentre.php
https://www.journaldemontreal.com/2024/10/18/crise-chez-northvolt--lentreprise-a-eu-les-yeux-plus-gros-que-la-panse-selon-danciens-employes
https://www.journaldemontreal.com/2024/10/18/crise-chez-northvolt--lentreprise-a-eu-les-yeux-plus-gros-que-la-panse-selon-danciens-employes
https://www.ledevoir.com/economie/817360/est-levis-champ-bataille-entre-agriculture-industrie?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/economie/817360/est-levis-champ-bataille-entre-agriculture-industrie?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/societe/821942/collectif-citoyen-demande-protection-terres-rabaska
https://www.ledevoir.com/societe/821942/collectif-citoyen-demande-protection-terres-rabaska
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Le facteur humain Livre papier ou liseuse ? 

Neufs ou usagés, en balado ou sur une liseuse… Il existe plusieurs façons de consommer 

des livres. Et chacune a des incidences environnementales, à diverses échelles. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-18/le-facteur-

humain/livre-papier-ou-liseuse.php  

La Colombie lance la COP16 sur la biodiversité 

Les débats entre négociateurs de la 16e conférence des parties des Nations unies sur 

la biodiversité (COP16) s’ouvrent lundi à Cali sous le signe de l’urgence de passer « de 

la parole aux actes ». 

https://www.ledevoir.com/environnement/822041/colombie-lance-cop16-biodiversite  

Planète bleue, idées vertes Exit le gazon, place au trèfle 

Le trèfle garde sa couleur verte plus longtemps que le gazon parce qu’il résiste à la 

sécheresse et nécessite moins d’eau, explique Matthieu Brodeur, paysagiste au Groupe 

Richer. Mais il n’a pas qu’un avantage esthétique. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/planete-bleue-idees-

vertes/exit-le-gazon-place-au-trefle.php  

GNL Québec : la poursuite de 20 G$ contre le gouvernement canadien sera 

entendue en 2025 

La poursuite de 20 milliards de dollars américains des promoteurs de GNL Québec 

contre le gouvernement canadien sera entendue en 2025. Le Canada plaide pour sa 

part que le tribunal ne devrait pas être saisi de cette affaire. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113769/gaz-naturel-gazoduc-tribunal-cour 

Québec accorde 307 mégawatts à Hy2gen, du jamais vu depuis Northvolt 

Le projet industriel à Baie-Comeau aura besoin d'autant d'électricité que toutes les 

résidences de la Côte-Nord. La compagnie allemande Hy2gen a obtenu un bloc 

d'électricité de 307 mégawatts (MW) pour son projet d'hydrogène et d'ammoniac vert, 

a appris Radio-Canada, de plusieurs sources. C'est le deuxième bloc accordé par le 

gouvernement Legault en importance depuis le projet de giga-usine de batteries de 

Northvolt. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113661/quebec-bloc-307-megawatts-hy2gen-

hydrogene-ammoniac-vert  

Pourquoi la conférence sur la biodiversité fait face à des défis majeurs 

La Conférence des Nations unies sur la biodiversité (COP16) s’ouvre lundi en Colombie, 

près de deux ans après la COP15 tenue à Montréal, qui avait permis de parvenir au 

premier accord mondial en faveur de la protection de la biodiversité. Les 196 nations 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-18/le-facteur-humain/livre-papier-ou-liseuse.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-18/le-facteur-humain/livre-papier-ou-liseuse.php
https://www.ledevoir.com/environnement/822041/colombie-lance-cop16-biodiversite
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/planete-bleue-idees-vertes/exit-le-gazon-place-au-trefle.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/planete-bleue-idees-vertes/exit-le-gazon-place-au-trefle.php
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113769/gaz-naturel-gazoduc-tribunal-cour
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113661/quebec-bloc-307-megawatts-hy2gen-hydrogene-ammoniac-vert
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113661/quebec-bloc-307-megawatts-hy2gen-hydrogene-ammoniac-vert
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doivent maintenant s’entendre sur les moyens colossaux à mettre en oeuvre pour 

atteindre les objectifs du cadre mondial de Kunming-Montréal. 

https://www.ledevoir.com/environnement/821991/pourquoi-conference-biodiversite-

fait-face-defis-majeurs  

Pourquoi le caribou est un «élément clé» de la protection de la biodiversité 

La protection du caribou est « un élément clé » pour l’atteinte des cibles fixées dans le 

cadre de l’accord mondial sur la protection de la biodiversité, estime le ministre fédéral 

de l’Environnement, Steven Guilbeault, en entrevue avec Le Devoir. Ce dernier salue du 

même souffle les efforts du Québec en faveur de la protection de la nature et se dit 

convaincu de pouvoir mener à bien des projets majeurs, dont l’agrandissement du seul 

parc marin de la province. 

https://www.ledevoir.com/environnement/821990/pourquoi-caribou-est-element-cle-

protection-biodiversite  

Désastre écologique au Brésil: un procès «à 36 milliards» s’est ouvert à Londres 

contre BHP 

Un procès pour déterminer la responsabilité du géant minier australien BHP dans la 

rupture dévastatrice d’un barrage de résidus toxiques en 2015 au Brésil s’est ouvert 

lundi à Londres, relançant l’espoir de centaines de milliers de victimes qui réclament 

36 milliards de livres d’indemnisations. 

https://www.ledevoir.com/environnement/822080/desastre-ecologique-bresil-proces-

36-milliards-est-ouvert-londres-contre-bhp  

Réchauffement climatique Plus de morts dues à la fumée des incendies de forêt 

Une nouvelle étude internationale coécrite par une chercheuse canadienne conclut que 

le changement climatique contribue à des milliers de décès liés à la fumée des incendies 

de forêt de plus qu’aux décennies précédentes. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/rechauffement-

climatique/plus-de-morts-dues-a-la-fumee-des-incendies-de-foret.php  

Protéger le caribou pourrait permettre à Québec d’atteindre ses cibles d’aires 

protégées 

Québec pourrait faire d'une pierre deux coups en protégeant 35 000 kilomètres 

carrés de territoire propice au caribou. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114110/quebec-aires-protegees-caribous-2030  

  

https://www.ledevoir.com/environnement/821991/pourquoi-conference-biodiversite-fait-face-defis-majeurs
https://www.ledevoir.com/environnement/821991/pourquoi-conference-biodiversite-fait-face-defis-majeurs
https://www.ledevoir.com/environnement/821990/pourquoi-caribou-est-element-cle-protection-biodiversite
https://www.ledevoir.com/environnement/821990/pourquoi-caribou-est-element-cle-protection-biodiversite
https://www.ledevoir.com/environnement/822080/desastre-ecologique-bresil-proces-36-milliards-est-ouvert-londres-contre-bhp
https://www.ledevoir.com/environnement/822080/desastre-ecologique-bresil-proces-36-milliards-est-ouvert-londres-contre-bhp
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/rechauffement-climatique/plus-de-morts-dues-a-la-fumee-des-incendies-de-foret.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-21/rechauffement-climatique/plus-de-morts-dues-a-la-fumee-des-incendies-de-foret.php
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114110/quebec-aires-protegees-caribous-2030
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Québec céderait ses garanties financières pour sauver Northvolt 

C’est la banque d’investissement Goldman Sachs qui l’a exigé en échange de son 

réinvestissement. Le gouvernement du Québec s’est trouvé sous pression et devant un 

dilemme. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113921/northvolt-garanties-quebec-suede-

goldman-sachs  

Sherbrooke veut développer ses communautés nourricières 

Comment développer et mettre en valeur le système alimentaire local? C’est l’exercice 

auquel se prête la Ville de Sherbrooke, en collaboration avec plusieurs partenaires. 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-

locales/sherbrooke/2024/10/21/sherbrooke-veut-developper-ses-communautes-

nourricieres-QTKQ32DFZZF45DE3ETLPHM7YCU/  

Les champignons, essentiels pour la biodiversité, à la recherche de reconnaissance 

Qu’ils soient grands, colorés, comestibles… ou non, les champignons sont encore 

largement méconnus bien qu’essentiels aux écosystèmes et seront au menu des 

discussions de la prochaine conférence de l’ONU sur la biodiversité, qui débute lundi 

en Colombie. 

https://www.ledevoir.com/environnement/822102/champignons-essentiels-

biodiversite-recherche-reconnaissance  

Vers un parc marin du Saguenay–Saint-Laurent de près de 4500 km² 

La superficie du parc marin du Saguenay–Saint-Laurent pourrait atteindre près de 

4500 km², au terme du projet d’expansion dont les détails ont été dévoilés lundi par les 

gouvernements du Québec et du Canada. L’objectif serait notamment de couvrir la 

totalité de l’habitat estival du béluga, une espèce emblématique de l’écosystème de 

l’estuaire du Saint-Laurent. 

https://www.ledevoir.com/environnement/822097/vers-parc-marin-pres-4500-km2  

Une manifestation d’écologistes force la fermeture du pont Jacques-Cartier 

Le pont Jacques-Cartier est fermé à la circulation dans les deux directions, mardi matin, 

en raison de la présence de manifestants qui ont escaladé la structure. Une opération 

policière est en cours pour tenter de convaincre les militants écologistes de descendre. 

https://www.ledevoir.com/societe/822141/pont-jacques-cartier-est-ferme-circulation-

raison-manifestation  

Plaidoyer pour une étiquette mettant en valeur les produits réparables et durables 

Votre téléphone cellulaire a-t-il une longue durée de vie utile ? Votre réfrigérateur est-

il facilement réparable ? Pour aider les consommateurs à faire un choix éclairé, 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113921/northvolt-garanties-quebec-suede-goldman-sachs
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113921/northvolt-garanties-quebec-suede-goldman-sachs
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https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/21/sherbrooke-veut-developper-ses-communautes-nourricieres-QTKQ32DFZZF45DE3ETLPHM7YCU/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/21/sherbrooke-veut-developper-ses-communautes-nourricieres-QTKQ32DFZZF45DE3ETLPHM7YCU/
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https://www.ledevoir.com/environnement/822097/vers-parc-marin-pres-4500-km2
https://www.ledevoir.com/societe/822141/pont-jacques-cartier-est-ferme-circulation-raison-manifestation
https://www.ledevoir.com/societe/822141/pont-jacques-cartier-est-ferme-circulation-raison-manifestation
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l’organisme Équiterre demande l’instauration d’un indice de durabilité des produits, ce 

qui permettrait non seulement de lutter contre le gaspillage, mais aussi d’épargner de 

l’argent. 

https://www.ledevoir.com/economie/822131/plaidoyer-etiquette-mettant-valeur-

produits-reparables-durables  

Parcs éoliens: ils accusent Québec de ne pas respecter les règles 

Alors qu’Hydro-Québec multiplie les annonces de nouveaux parcs éoliens, cinq groupes 

en faveur de la transition énergétique, dont la Fondation Rivières, accusent le 

gouvernement de François Legault de précipiter indûment les annonces, sans égard 

aux lois et règlements qui régissent la province. 

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/22/parcs-eoliens-ils-accusent-quebec-

de-ne-pas-respecter-les-regles  

58 milliards $ d’aliments gaspillés chaque année au pays: la faute aux dates 

«meilleur avant»? 

Consommer de la nourriture après sa date limite de conservation — la fameuse date 

«meilleur avant» — permettrait de sauver près du quart de tous les aliments gaspillés 

chaque année au pays, dont la valeur totale s’élève à 58 milliards dollars en 2024, selon 

un nouveau rapport. 

https://www.24heures.ca/2024/10/22/58-milliards--daliments-gaspilles-chaque-

annee-au-pays-la-faute-aux-dates-meilleur-avant 

Québec se défend de nouveau de risquer des fonds publics dans Northvolt 

Talonné par les partis d’opposition sur les risques financiers pris par le gouvernement, 

qui a injecté des centaines de millions de dollars de fonds publics dans le projet 

de Northvolt, le premier ministre, François Legault, a réaffirmé mardi que Québec a pris 

un « risque calculé ». 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822157/quebec-pret-perdre-argent-

sauver-northvolt 

Les opposants à la voie de contournement à Lac-Mégantic en croisade pour la 

nappe phréatique 

Le ministre de l’Environnement, Benoit Charette, a déjà dit non à une requête favorable 

à un nouveau BAPE, en rappelant que des consultations avaient déjà été organisées et 

qu’il fallait maintenant aller de l’avant. Mais c’était avant cette pétition qui sera déposée 

à l’Assemblée nationale sous peu, plaide Mme Boulanger. Presque 2000 signatures ont 

été amassées partout au Québec 
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https://www.ledevoir.com/societe/822104/opposants-voie-contournement-lac-

megantic-croisade-nappe-phreatique 

COP16 sur la biodiversité Objectif : réduire les subventions néfastes 

Il sera beaucoup question d’argent à la COP16 sur la biodiversité, qui bat son plein 

jusqu’au 1er novembre en Colombie. Pour mieux protéger la nature, il faudra 

notamment réduire les subventions néfastes à l’environnement, qui totalisent 

aujourd’hui la somme de 3700 milliards CAN par année à l’échelle mondiale. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-23/cop16-sur-la-

biodiversite/objectif-reduire-les-subventions-nefastes.php  

Les projets pour le boisé Ascot-Lennox rendus publics 

Nature Cantons-de-l’Est (NCE) et l’Association pour la protection et la valorisation du 

boisé Ascot-Lennox ont fait connaître leurs plans pour ce boisé urbain, le mardi 22 

octobre. NCE veut notamment faire l’acquisition de terrains ou encore établir des 

servitudes de conservation afin de protéger ce territoire sis à côté de l’école 

internationale du Phare. 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/22/les-

projets-pour-le-boise-ascot-lennox-rendus-publics-

OKOMVGUEJBBR7EB7WGUZONTFD4/  

Rejets de nickel : le ministère de l’Environnement durcit le ton à l’endroit de 

Glencore 

Le ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la 

Faune et des Parcs (MELCCFP) a annoncé mardi avoir « signifié une ordonnance » à la 

multinationale Glencore pour l’amener à réduire les émissions de nickel de ses 

installations situées au port de Québec. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114359/ordonnance-glencore-nickel-ministere-

environnement  

Étude Le télétravail réduit les émissions de GES des fonctionnaires fédéraux 

Une nouvelle étude basée sur une vaste enquête menée auprès de fonctionnaires 

fédéraux suggère que le télétravail est associé à une réduction des émissions de GES. 

Un aspect écologique du télétravail qui réjouit le syndicat qui conteste la directive 

fédérale obligeant les fonctionnaires à se rendre plus souvent au bureau. 

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-23/etude/le-teletravail-

reduit-les-emissions-de-ges-des-fonctionnaires-federaux.php 
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Le prix de l’électricité devra augmenter si le Québec veut l’utiliser efficacement 

Il faudra augmenter les tarifs d’électricité si le Québec veut atteindre ses objectifs en 

matière d’efficacité énergétique. C’est l’une des conclusions de l’étude publiée ce jeudi 

par l’Institut du Québec (IDQ) en collaboration avec la Chaire de gestion du secteur de 

l’énergie de HEC Montréal. 

https://www.ledevoir.com/economie/822259/prix-electricite-devra-augmenter-

si-quebec-veut-utiliser-efficacement  

3e lien : le début des travaux pas avant 2028, et encore! 

Le gouvernement Legault ne s’attend pas à signer le contrat pour la construction du 

troisième lien avant l’été 2028. Dans ce contexte, il est fort probable que les travaux ne 

puissent débuter que l’année suivante, soit en 2029, croit un spécialiste des marchés 

publics. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114629/echeancier-debut-travaux-lien-interrives  

Les Îles-de-la-Madeleine à l’avant-garde de l’action climatique 

La Communauté maritime des Îles fait partie des premières administrations municipales 

à solliciter l’aide de Québec pour mettre en œuvre son plan climat. Elle soumet 

27 projets totalisant 9,8 millions de dollars au ministère des Affaires municipales et de 

l'Habitation. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114519/depot-projets-climatiques-iles-

madeleine-quebec  

Avec ses barrages et sa filière batterie, François Legault va à contre-courant des 

recommandations sur l’avenir énergétique du Québec 

Pendant que François Legault mise sur la construction de nouveaux barrages et la filière 

batterie pour développer l’économie, tant le public que les experts souhaitent que la 

sobriété énergétique et la décarbonation du Québec soient la priorité. 

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/24/avec-ses-barrages-et-sa-filiere-

batterie-francois-legault-va-a-contre-courant-des-recommandations-sur-lavenir-

energetique-du-quebec  

À Cali, la «zone verte», déjà coeur vivant de la COP16 

Et de fait, la « zone verte », c’est d’abord une explosion des sens, de couleurs, et de 

saveurs. À l’image de cette Colombie à la biodiversité et aux paysages exceptionnels 

vantés par les visuels gouvernementaux précédant la COP. 

https://www.ledevoir.com/environnement/822233/cali-zone-verte-deja-coeur-vivant-

cop16   
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Partie 7 – Politiques sociales 

Itinérance: Ma Cabane doit déménager, selon Hélène Dauphinais 

La conseillère municipale Hélène Dauphinais demande à ce que le centre de jour pour 

personnes itinérantes Ma Cabane change d’adresse, attribuant les problèmes de 

cohabitation dans le secteur King Est-Bowen à cette ressource. L’établissement ne 

compte pas se relocaliser, assure son directeur général. 

https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/10/18/itinerance-ma-cabane-doit-

demenager-selon-helene-dauphinais-RGGOJVTTG5GUZAGRRSLKGBJMAM/  

«Les Québécois qui ont un médecin de famille vont le garder», assure Christian 

Dubé 

Le ministre de la Santé, Christian Dubé, met le couvercle sur la marmite : les Québécois 

en bonne santé vont conserver leur médecin de famille. 

https://www.ledevoir.com/societe/sante/821885/quebecois-ont-medecin-famille-

vont-garder-assure-christian-dube  

Les optométristes envisagent de rompre avec la RAMQ 

Excédés par une compensation qui compromet, à leurs yeux, « la survie de [leur] 

clinique », les optométristes québécois envisagent de cesser en masse leur participation 

au régime public d’assurance maladie. Si ces derniers mettent leur menace à exécution, 

les patients âgés de moins de 18 ans et de plus de 65 ans devront acquitter environ 

140 $ pour obtenir des examens de routine aujourd’hui gratuits. 

https://www.ledevoir.com/societe/sante/821909/optometristes-envisagent-rompre-

ramq  

Le nouveau contrat de travail «n’est pas une fin en soi», dit la présidente de la FIQ 

L’approbation de la proposition du conciliateur pour renouveler la convention collective 

de la FIQ « n’est pas une fin en soi ». La FIQ va devoir « continuer la bataille » pour 

améliorer les conditions de travail des infirmières, affirme sa présidente, Julie Bouchard. 

https://www.ledevoir.com/societe/821963/nouveau-contrat-travail-est-pas-fin-soi-dit-

presidente-fiq  

Services publics: une dégradation des conditions de travail déplorée 

Les diverses réformes mises en place dans le secteur public ont eu des répercussions 

sur les conditions de travail et de service au fil des années. La nouvelle gestion publique, 

qui cherche à réduire les coûts et à optimiser les ressources, est critiquée par plusieurs 

chercheurs, qui affirment qu’il s’agit là de la principale cause de la dégradation des 

services ces dernières années. 
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https://www.ledevoir.com/societe/821800/services-publics-degradation-conditions-

travail-deploree  

Québec solidaire s’attaque à la faim dans les écoles 

Québec solidaire (QS) propose de travailler avec des « traiteurs sociaux » pour installer 

un programme de repas gratuits le midi dans toutes les écoles primaires et secondaires 

publiques d’ici 2030. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822042/qs-veut-attaquer-faim-ecoles-

quebec  

Télémédecine - Un billet du médecin en trois minutes 

Si obtenir un billet du médecin dans le système public ressemble parfois à un parcours 

du combattant, des cliniques privées distribuent des arrêts pour maladie ou blessure 

en un rien de temps, révèle une expérience de La Presse. 

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/telemedecine/un-billet-du-medecin-en-

trois-minutes/2024-10-21/billet-du-medecin/payez-puis-vous-

recevrez.php?sharing=true  

Le sort partagé de la FIQ et de la FAE 

Les syndicats les plus revendicateurs n’ont pas vraiment obtenu plus que les autres dans 

ces négociations. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113781/hugo-lavallee-entente-fiq-fae-

negociations-secteur-public  

Des milliers de médecins formés au Québec pratiquent en Ontario 

Plus de 2300 médecins pratiquant en sol ontarien ont été formés au Québec. Dans la 

majorité des cas, il s’agit de diplômés de l’Université McGill. Une situation qui 

«préoccupe grandement» le gouvernement. 

https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/10/22/des-milliers-de-medecins-

formes-au-quebec-pratiquent-en-ontario-CKSMS47J4VFOXOGVDGU2EFFLEA/  

Crise de l’itinérance: l’état d’urgence à Montréal demandé par un conseiller de la 

Ville 

L’état de la crise de l’itinérance à Montréal nécessite la déclaration de l’état d’urgence, 

a soutenu l’élu municipal indépendant Craig Sauvé. 

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/21/crise-de-litinerance-letat-durgence-

a-montreal-demande-par-un-conseiller-de-la-ville  

Des inégalités de santé «importantes» entre les enfants montréalais 

Vaccination, activité physique et temps d’écran : des inégalités de santé « importantes » 

persistent ou augmentent entre les enfants des quartiers défavorisés et ceux des milieux 
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mieux nantis de la métropole, estime la directrice régionale de santé publique de 

Montréal, la Dre Mylène Drouin. 

https://www.ledevoir.com/societe/sante/822085/inegalites-sante-importantes-entre-

enfants-montrealais  

Les optométristes se retirent du système public 

Près de 85% des membres de l’Association des optométristes du Québec (AOQ) se 

retireront du régime public à compter du 22 novembre, en raison d’un échec dans les 

négociations. 

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/23/les-optometristes-se-retirent-du-

systeme-public  

Moins de salles d’opération ouvertes qu’avant la pandémie 

Plus de 162 000 Québécois sont en attente d’une intervention chirurgicale. Ils étaient 

115 000 juste avant la pandémie de COVID-19. 

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-23/moins-de-salles-d-operation-

ouvertes-qu-avant-la-pandemie.php  

Les petits hôpitaux régionaux dans l’angle mort de Québec, s’inquiètent des 

médecins 

Bris de service, fermetures de lits, unités menacées (faute de personnel et d'argent) : 

des professionnels de la santé et des élus de Thetford Mines et de La Malbaie 

s'inquiètent pour l'avenir de leur hôpital, à l'instar d'autres communautés situées hors 

des grands centres. Ils réclament du gouvernement plus de moyens et d'autonomie. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113920/petits-hopitaux-thetford-mines-la-

malbaie-budget-penurie-personnel  

Christian Dubé rate tous ses objectifs, martèle André Fortin 

Le premier ministre François Legault doit rappeler à l’ordre son ministre de la Santé, 

Christian Dubé, qui rate tous ses objectifs, estime le porte-parole libéral en matière de 

santé, André Fortin. En point de presse à l’Assemblée nationale mercredi, M. Fortin a 

également déploré l’« absence » du ministre Dubé, qui laisse désormais le soin à 

l’agence Santé Québec, qu’il a créée, de répondre aux questions des journalistes. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822225/christian-dube-rate-tous-

objectifs-martele-andre-fortin  

Retard des chirurgies et négociations Québec blâme les médecins spécialistes, qui 

le traînent en cour 

(Montréal et Québec) Les relations s’enveniment entre le gouvernement québécois et 

les médecins spécialistes. Leur fédération traîne Québec devant les tribunaux pendant 
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que François Legault prévient qu’il ne « baissera pas les bras » pour exiger « plus 

d’efficacité » de ses membres. Le premier ministre considère que les médecins 

spécialistes « peuvent en faire plus ». 

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-23/retard-des-chirurgies-et-

negociations/quebec-blame-les-medecins-specialistes-qui-le-trainent-en-cour.php  

La Banque du Canada abaisse son taux directeur à 3,75% 

La Banque du Canada a annoncé mercredi qu’elle abaisse son taux directeur de 0,5 

point de pourcentage pour l’établir à 3,75 %. C’est la quatrième et plus importante 

baisse consécutive du loyer de l’argent au Canada depuis le mois de juin et vient 

répondre au manque de tonus de l’économie et la baisse plus rapide que prévu de 

l’inflation. 

https://www.ledevoir.com/economie/822208/banque-canada-baisse-taux-interet-

octobre  
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Partie 8 – Contexte politique (général) 

Est-il possible de rallier le conseil à Sherbrooke? 

Le comité exécutif fait son bout de chemin pour rallier les élus sherbrookois 

indépendants, assure la conseillère Fernanda Luz, qui déplore une «complète 

fermeture» de leur part dans certains dossiers. 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/18/est-il-

possible-de-rallier-le-conseil-a-sherbrooke-VDPHHRRQ3RE73NGIKEIU4QMNWQ/  

Marie-Claude Bibeau et trois autres ministres libéraux ne se représenteront pas 

La ministre du Revenu national, Marie-Claude Bibeau, sera absente des pancartes 

électorales du Parti libéral du Canada lors des prochaines élections fédérales, tout 

comme ses collègues au cabinet Carla Qualtrough, Filomena Tassi et Dan Vandal. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/821866/quatre-ministres-ne-tenteront-

pas-etre-reelus-trudeau-devrait-remanier-gouvernement  

Québec solidaire demande la tenue d’un sommet transpartisan sur l’itinérance à 

Montréal 

Avec l’hiver qui approche, Québec solidaire (QS) réclame qu’on tienne rapidement un 

sommet transpartisan municipal, provincial et fédéral au sujet de la crise de l’itinérance 

à Montréal. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821867/quebec-solidaire-demande-

tenue-sommet-transpartisan-itinerance-montreal  

Singh dit qu’il ne comprend pas pourquoi Poilievre n’obtient pas sa cote de 

sécurité 

Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD), Jagmeet Singh, trouve très inquiétant 

que le chef conservateur Pierre Poilievre n’obtienne pas la cote de sécurité de haut 

niveau nécessaire pour consulter les documents classifiés sur l’ingérence étrangère. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/821881/singh-dit-il-ne-comprend-pas-

pourquoi-poilievre-obtient-pas-cote-securite  

Québec veut alléger les règles d’octroi de contrats dans les municipalités 

Le gouvernement Legault veut alléger les règles d’octroi de contrats dans les 

municipalités qui seraient trop « complexes » actuellement. La ministre des Affaires 

municipales, Andrée Laforest, souhaite déposer un projet de loi en ce sens avant Noël. 

https://www.ledevoir.com/politique/821871/quebec-veut-alleger-regles-octroi-

contrats-municipalites  

« Le pont avant le parti ! » Éric Duhaime invite des élus caquistes à s’« unir » avec 

lui 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/18/est-il-possible-de-rallier-le-conseil-a-sherbrooke-VDPHHRRQ3RE73NGIKEIU4QMNWQ/
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(Québec) Le chef conservateur Éric Duhaime veut s’« unir » avec les députés caquistes 

de la grande région de Québec pour faire avancer le troisième lien. Il les convie à une 

rencontre pour vanter son projet de pont. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-18/le-pont-avant-le-parti/eric-

duhaime-invite-des-elus-caquistes-a-s-unir-avec-lui.php  

Le PLQ réclame à nouveau un directeur parlementaire du budget 

À l’aube d’une nouvelle mise à jour économique, l’opposition libérale réclame à 

nouveau au gouvernement du Québec l’institution d’un directeur parlementaire du 

budget (DPB). Le porte-parole de l’opposition en matière d’institutions démocratiques, 

Monsef Derraji, dit qu’il « s’inquiète beaucoup » du fait que de mars 2023 au 2 octobre 

dernier, le déficit annoncé est passé de 4 milliards $ à 8 milliards $. 

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/822032/plq-reclame-nouveau-directeur-

parlementaire-budget  

La «vaste majorité» des députés libéraux appuient Trudeau, assure Freeland 

La vice-première ministre Chrystia Freeland estime que la « vaste majorité » du caucus 

libéral se range derrière leur chef, Justin Trudeau. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/821975/vaste-majorite-deputes-liberaux-

appuient-trudeau-assure-freeland  

Réglementer l’intelligence artificielle: la loi qui se fait attendre 

Le projet de loi visant à encadrer l’intelligence artificielle et les données (LIAD) au 

Canada, qui se fait attendre depuis deux ans, manque de mordant et comporte des 

lacunes, selon plusieurs experts. Notamment sur la question des implications 

sociopolitiques de l’IA et la transparence des données algorithmiques, soutient le 

doctorant de l’UQAM Lahcen Fatah. Le chercheur en a fait le coeur de travaux lui ayant 

valu de remporter le prix Louise-Dandurand. 

https://www.ledevoir.com/societe/science/821861/reglementer-intelligence-

artificielle-loi-fait-attendre  

Sondage sur l’immigration Les Québécois sont plus ouverts que les autres 

Canadiens 

Les inquiétudes à l’égard de l’immigration augmentent au Canada depuis deux ans. 

Mais ce phénomène est moins marqué au Québec, révèle un nouveau sondage 

Environics. Quelles que soient les questions – sur le nombre d’immigrants, sur le lien 

entre l’immigration et la criminalité, sur le statut de réfugié –, les répondants québécois 

font preuve de plus d’ouverture que ceux du reste du Canada. 
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https://www.lapresse.ca/actualites/2024-10-20/sondage-sur-l-immigration/les-

quebecois-sont-plus-ouverts-que-les-autres-canadiens.php  

Marie-Claude Bibeau se lancera dans la course à la mairie de Sherbrooke 

La députée fédérale de Compton-Stanstead et ministre du Revenu national, Marie-

Claude Bibeau, fera officiellement le saut en politique municipale, a pu confirmer La 

Tribune. Lundi sera-t-il le grand jour? Tout semble l’indiquer. 

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/10/20/marie-claude-bibeau-

annoncerait-sa-candidature-a-la-mairie-de-sherbrooke-lundi-

EN6JMYC6RVBAPE37JIR2CLWJRA/  

Remplacer Justin Trudeau? Une candidate potentielle fait surface 

L’ex-première ministre libérale de la Colombie-Britannique Christy Clark songe à se 

porter candidate dans une éventuelle course à la direction du Parti libéral du Canada 

(PLC). Elle suit même des cours de français au Québec. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113709/remplacement-justin-trudeau-christy-

clark  

Les libéraux d’arrière-ban ne se précipitent pas pour donner leur appui à Trudeau 

Les députés libéraux qui ne font pas partie du cabinet sont loin de s’être précipités en 

masse lundi pour réitérer leur appui à Justin Trudeau face aux journalistes qui les 

attendaient à leur retour au parlement, après une semaine de relâche où le leadership 

du premier ministre a une fois de plus été mis à l’épreuve. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/822094/semaine-mouvementee-est-vue-

ottawa-leadership-trudeau-mis-epreuve 

Le PLQ veut revoir sa structure administrative 

Après avoir perdu des centaines de milliers de dollars à chacune des trois dernières 

élections en raison de sa structure administrative « lourde, inefficace et très coûteuse », 

le Parti libéral du Québec (PLQ) souhaite adopter le modèle de ses adversaires. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-22/le-plq-veut-revoir-sa-

structure-administrative.php  

Annie Godbout songe aussi à la mairie 

Après Danielle Berthold, Vincent Boutin, Marie-Claude Bibeau et les chefs de 

Sherbrooke Citoyen et de Vision action Sherbrooke, le nom d’Annie Godbout s’ajoute 

à la liste des gens intéressés à la mairie de Sherbrooke. 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/2024/10/21/annie-godbout-

songe-aussi-a-la-mairie-4I4VPZDS3JE53ENB3DWK3W6DRY/  

Québec songe à abolir le changement d’heure 
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Le changement d'heure qui aura lieu dans la nuit du 2 au 3 novembre prochain sera-t-

il le dernier au Québec? Radio-Canada a appris que le gouvernement Legault analyse 

la possibilité d'abolir cette pratique. Le ministre de la Justice, Simon Jolin-Barrette, en 

fera l’annonce mardi. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113986/quebec-legault-changement-heure-

sommeil  

Qu’est-ce qu’une cote de sécurité très secrète et pourquoi Poilievre n’en veut-il 

pas? 

La question de l’habilitation de sécurité revient périodiquement dans l’actualité depuis 

que les révélations sur l’ingérence étrangère dans les élections fédérales ont éclaté au 

grand jour il y a deux ans. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113919/cote-securite-secret-ingerence-

etrangere-tessier-fadden-elcock  

Course à la chefferie: le PLQ se prémunit contre l’ingérence étrangère 

Les libéraux veulent éviter d’être vulnérables à l’ingérence étrangère, dans la course à 

la chefferie pour trouver un successeur à Dominique Anglade.  

https://www.journaldemontreal.com/2024/10/22/course-a-la-chefferie--le-plq-se-

premunit-contre-lingerence-etrangere  

Des bénévoles canadiens recrutés pour travailler sur des bases militaires en Israël 

Les bénévoles doivent porter l’uniforme de l’armée israélienne et sont chargés 

d'apporter un « soutien logistique », comme préparer des repas et emballer des 

trousses de premiers soins, en plus de nettoyer des fusils et des chars de combat. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111113/benevoles-bases-militaires-israel-sar-el-

canada  

Paralysie parlementaire : Blanchet suggère au gouvernement un « super bâillon » 

Le Bloc québécois offre au gouvernement minoritaire de Justin Trudeau d'adopter un 

« super bâillon », qui permettrait de faire d'une pierre deux coups, soit à la fois mettre 

fin à la paralysie de la Chambre des communes et satisfaire les demandes de sa 

formation politique avant mardi prochain, jour à partir duquel il menace de tenter de 

faire tomber les libéraux. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114401/paralysie-parlementaire-blanchet-super-

baillon  

Scandale ArriveCAN Tous les contrats octroyés à GC Strategies seront scrutés par 

la vérificatrice générale 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113986/quebec-legault-changement-heure-sommeil
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113986/quebec-legault-changement-heure-sommeil
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113919/cote-securite-secret-ingerence-etrangere-tessier-fadden-elcock
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2113919/cote-securite-secret-ingerence-etrangere-tessier-fadden-elcock
https://www.journaldemontreal.com/2024/10/22/course-a-la-chefferie--le-plq-se-premunit-contre-lingerence-etrangere
https://www.journaldemontreal.com/2024/10/22/course-a-la-chefferie--le-plq-se-premunit-contre-lingerence-etrangere
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111113/benevoles-bases-militaires-israel-sar-el-canada
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111113/benevoles-bases-militaires-israel-sar-el-canada
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114401/paralysie-parlementaire-blanchet-super-baillon
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114401/paralysie-parlementaire-blanchet-super-baillon


Page 26 de 27 

(Ottawa) La vérificatrice générale du Canada enquêtera sur l’ensemble des contrats 

octroyés par le gouvernement fédéral à GC Strategies, l’une des entreprises au cœur du 

scandale entourant ArriveCAN. La firme de deux associés a empoché 2,5 millions de 

commissions en deux ans pour jouer les intermédiaires uniquement pour le 

développement de cette application. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-22/scandale-arrivecan/tous-les-

contrats-octroyes-a-gc-strategies-seront-scrutes-par-la-verificatrice-generale.php  

Caucus libéral : 24 députés appellent au départ de Justin Trudeau 

Vingt-quatre députés libéraux ont signé la lettre demandant le départ du premier 

ministre Justin Trudeau à la tête du Parti libéral du Canada, a appris Radio-Canada. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2114480/caucus-liberal-deputes-mutins-depart-

justin-trudeau  

Valérie Plante ne peut « garantir le même niveau d’énergie » pour quatre ans de 

plus 

La mairesse de Montréal, Valérie Plante, ne sollicitera pas de troisième mandat lors des 

élections municipales de novembre 2025, disant ressentir une certaine fatigue après 

sept ans à la tête de la métropole. 

https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-10-23/pas-de-troisieme-

mandat/valerie-plante-ne-peut-garantir-le-meme-niveau-d-energie-pour-quatre-ans-

de-plus.php  

Ottawa va diminuer radicalement les seuils d’immigration 

Ottawa va accepter 90 000 résidents permanents de moins l’année prochaine, après 

plusieurs années d’augmentation de ses seuils. À l’échelle du pays, le nombre 

d’immigrants permanents passera de 485 000 cette année à 395 000 l’année prochaine. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/822272/ottawa-va-diminuer-

drastiquement-seuils-immigration  

Justin Trudeau écoute les insatisfaits, mais ne cède pas 

Des élus libéraux fédéraux ont dit leurs quatre vérités à la face de leur chef, Justin 

Trudeau, lors d’une réunion du caucus libéral mercredi. À leur sortie, il était clair que le 

chef resterait jusqu’aux prochaines élections. 

https://www.ledevoir.com/politique/canada/822223/mutins-libetaux-ottawa-pas-d-

accord-trudeau  

Le PQ propose un moratoire sur l’arrivée d’immigrants économiques 

Le Parti québécois (PQ) propose tout un coup de barre dans son plan de réduction 

draconienne de l’immigration : mettre un frein complet à la venue d’immigrants 
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économiques au Québec pendant quatre ans. En entrevue avec La Presse, son chef, Paul 

St-Pierre Plamondon, dit vouloir diminuer à 35 000 le seuil d’immigrants accueillis de 

façon permanente chaque année. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-24/le-pq-propose-un-

moratoire-sur-l-arrivee-d-immigrants-economiques.php  

Guerre au Moyen-Orient Trudeau ne semble pas vouloir sanctionner Israël 

(Ottawa) Le gouvernement Trudeau ne semble pas vouloir imposer des sanctions à 

l’État d’Israël malgré que des ministres du gouvernement de Benyamin Nétanyahou 

appellent à affamer la population de Gaza, à vider le territoire ravagé par la guerre et à 

reprendre la colonisation juive. 

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-23/guerre-au-moyen-

orient/trudeau-ne-semble-pas-vouloir-sanctionner-israel.php  
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